



POSTANSCHRIFT Bundesministerium des Innern, 11014 Berlin

Herrn  
Dr. André Hahn, MdB  
11011 Berlin

HAUSANSCHRIFT Alt-Moabit 140, 10557 Berlin

POSTANSCHRIFT 11014 Berlin

TEL +49 (0)30 18 681-11117

FAX +49 (0)30 18 681-11019

INTERNET [www.bmi.bund.de](http://www.bmi.bund.de)

DATUM 13 Oktober 2016

BETREFF **Schriftliche Fragen Monat September 2016**  
HIER **Arbeitsnummern 9/265, 266**

ANLAGE - 1 -

Sehr geehrter Herr Abgeordneter,

auf die mir zur Beantwortung zugewiesenen Schriftlichen Fragen übersende ich Ihnen die beigefügte Antwort.

Mit freundlichen Grüßen  
in Vertretung

Hans-Georg Engelke

Schriftliche Fragen des Abgeordneten Dr. André Hahn  
vom 4. Oktober 2016  
(Monat Oktober 2016, Arbeits-Nr.9/ 265,266)

---

#### Frage

1. Wie viele Fälle der förmlichen Kooperation zwischen dem Bundesamt für Verfassungsschutz und dem Bundesnachrichtendienst gab es in den letzten fünf Jahren (aufgegliedert nach Jahren und Phänomenbereichen), und um welche Unterstützungsleistungen handelte es sich genau (siehe "Focus-online" vom 14.09.2016)?
2. In wie vielen Fällen erfolgte diese Kooperation mit Zustimmung bzw. in Abstimmung mit dem Bundeskanzleramt und/oder dem Bundesministerium des Innern, und in wie vielen Fällen wurde das Parlamentarische Kontrollgremium des Deutschen Bundestages über diese Kooperation unterrichtet?

#### Antworten

##### Zu 1.

Die Frage wird, unter Bezugnahme auf den zitierten Presseartikel, in einem allgemeinen Sinn hinsichtlich der Kooperationen zwischen dem Bundesamt für Verfassungsschutz (BfV) und dem Bundesnachrichtendienst (BND) verstanden. Die beiden Nachrichtendienste arbeiten zur Erfüllung ihrer gesetzlichen Aufträge täglich eng und vertrauensvoll, z. B. im Gemeinsamen Terrorismus- und Abwehrzentrum (GTAZ), zusammen. Eine statistische Erfassung dieser täglichen Kooperation erfolgt nicht. Die Unterstützungsleistungen reichen von Amtshilfeersuchen über tägliche Besprechungen im GTAZ bis hin zu fallbezogenen Abstimmungen.

##### Zu 2.

Das Bundeskanzleramt (BKAm) und das Bundesministerium des Innern (BMI) unterstützen die in der Antwort zu Frage 1 dargestellte enge, vertrauensvolle Kooperation zwischen dem BfV und dem BND. Diese enge und vertrauensvolle Kooperation ist dem Parlamentarischen Kontrollgremium bekannt und zeigt sich etwa in gemeinsamen Vorträgen, die vor dem Gremium gehalten werden.